
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

新市まちづくりのために１市６町の住民代表で 
「まちづくりフォーラム提言」をまとめました！ 

【まちづくりフォーラムについて一言】 
■５回にわたって開催された議会ですが、毎回時間が足りずに、もう少し時間があればなぁと感じた。 ■財政支援の特例・
合併特例債の説明は「ふーん」という感じですごく分かりづらいです。何とか「あーそうか！」と納得できる説明の仕方、資
料の出し方はできないですかね！ ■事務局の皆さんもおつかれ様でした！ 
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第１回（６月 10 日） 
新市のまちづくりへの期待

と不安について話合います。

第２回（７月１日） 
新市のまちづくりの主要施

策体系を考えます。 

第３回（７月 16 日） 
新市のまちづくりのテーマ

や提言を考えます。 

第４回（７月 28 日） 
全体会でまちづくりフォー

ラム提言をまとめます。 
 

～ 第５回プログラム ～ 

 

１．フォーラム代表あいさつ 

２．協議会事務局長あいさつ 

３．まちづくりフォーラム 

 ステップ１：オリエンテーション 

 ステップ２：前回の「まちづくり提言」についての

まとめ 

 ステップ３：「まちづくり提言集」の最終調整と文書

校正 

 ステップ４：意見発表及び意見交換 

 ステップ５：まとめ 

 ステップ６：感想カード記入 

４．川西薩地区フォーラム提言報告会のビデオ研修 

５．フォーラム提言報告会の打合せ（役割分担等） 
６．合併協議会の状況報告 
 

まちづくりフォーラムの流れ 

 
８月 1９日（火）午後 1 時 00 分から国分シビックセンター２階多目的ホールでまちづくりフォーラム・第５回会

議が開催されました。 

第５回会議では、２８名の方々が参加し、社会基盤、生活環境、教育文化、保健福祉、産業経済の５つのグループ

に分かれて、それぞれの分野ごとに「まちづくりフォーラム提言」について最終の話し合いがおこなわれました。 

済

【感じたこと・考えたこと】 
■その都度考えがまとまり大部組み替え等があって、まとまったのではと思う。これまでハードと言って良い程時間をかけ
話し合いましたが皆さんいきいきと意見を出していただいた様です。市民の声として羨ましいことです。広域合併のまちづ
くりに生かされることを要望します。 ■提言内容の見直し、確認の回を重ねるごとに深化し、奥深さを痛感する。提言内
容がいかされるまちづくりをめざしたい。新市のまちづくりという大きな目標へ向かってフォーラム委員が心をひとつにし
て英知をしぼり学習を深めたことは、社会や世の中の動きへの視野が広がりありがたいことであった。おつかれさまでした。
■実に真剣な話し合いがなされた。いよいよ新市への期待が高まったようです。 ■何とか提言がまとまり、ほっとしまし
た。行政のことなど何も知らない私でも何とか参加して、まちづくりのイメージが持てたのは、本当に他のメンバーの方々
のおかげです。知恵を結集した提言ですが、９／６には、いろいろな方々のご意見を出していただけるといいなと思います。
■内容もあまり理解しないままとまどいを覚えながら第１回目に参加しましたが、町の代表という責任を感じながら忙しい
中にも全フォーラムに参加させていただきました。皆さんの合併に対する熱心さにビックリさせられ、自らも積極的に意見
も言わせていただきました。今まで積み重ねてきました提案のすべてが無駄にならぬよう、子や孫が合併してよかったと思
えるような夢のあるまちづくり（合併）ができればと思います。 ■さまざまな角度から、良い雰囲気の中、提言までこぎ
つけられ、たいへん意義深い時間だった。住民の代表としての責任をひしひしと感じている。生の声が新市に生かされる事
を願っている。提言から実行へ大いに期待したい。 ■話し合いの大事さがつくづく分かりました。 ■９月６日に、成功
できる事を願いたい。 ■産業、経済部門での参加でそれぞれのこれまで培われてきた地域の特性があるので合併後うまく
いくのかなという不安もありましたが、このグループで話し合ったかぎりでは、それぞれの利点を生かして新しい何かを創
造していこうという前向きな意見が多く、私個人としてはこの合併を機に農業という分野で前進できたら幸いかと思います。
ここで出た意見というものはたぶん各市町全てから出てきている意見で集約されているのでいい方向へ向かうことを祈りま
す。 ■住民の声を提言集の中にもれることなく入れる事が出来たか最後になって心配になった。それでもたいへんすばら
しい提言集が出来上がったと思います。合併に当たって何かしらの協力が自分自身で出来た事を誇りに思い、これからもい
い合併が出来るよう協力したいと思います。 ■フォーラムで色々な意見や問題・施策が出て合併に向けて大変良い提言が
出来たと思うが、これが現実に実行される事を期待し、また、見守っていきたいと思います。 ■教育文化について、いろ
いろな話し合いができました。それでも足りない点があるかもしれません。 ■（川西薩のフォーラムビデオを見た感想）
各分野毎の発表をもっと分かりやすくしたい。資料を読みあげるだけでなく、パワーポイントを活用し、視覚的に分かりや
すくしないとはじめて見る資料を読んでいくだけでは、フォーラムで話し合った内容・意義が伝わらないと思う。 ■とて
も深い話しが出来た。是非、新市まちづくりに活かして欲しいと思います。 ■自分の町の意見が言えてとても良いフォー
ラムでした。合併が良いのかまだ分からぬ？ ■第１回目からすると会合の進め方等もスムーズになり、それぞれの委員の
意見も自分の町の事ばかりではなく全体的な事を考えた物になっていました。最後のまとめとなると、言い残した事が無い
か心配が残るので、皆さん本当に真剣に時間をかけた話し合いとなり、充実した提言になったと思います。後は合併後今回
の提言が新市により確実に実行される事をお願いします。 ■ 話し合いはすればするほど充実するのですが、足りないと
ころばかりのような気がして、不安が多いです。しかしこれからの行政に関心をもって責任をもって提言を出していければ
と思います。９／６は、気負うことなく参加できたらいいですね！ ■色々な意見など多くありましたが、新市になったら
素晴らしい市になっていくような気がします。期待ばかりが多くなってしまったような気がします。この思いを確実に伝え
ていくことが出来、行政側といっしょに市民が新市に向かっていけると素晴らしいと思います。 ■１００年に１度の大事
業が、合併ある、なしにかかわらず後世に残され語り継がれていかれるものになるように、行政はもちろんのこと住民全員
が一生懸命取りくんでいただきたいです。フォーラム委員が大切な時間をつかってまとめた提言が確実に実施されていかれ
るように願います。 ■フォーラム提言に備えて、最終チェックを念入りに取り組み、まちづくり委員会で話し合ったこと
が反映されるように最後まで努力はしたが、まだ不安は残る。合併に向かっては、負担増とか福祉サービスの低下にならな
いよう期待する。合併のメリット、デメリットもまだ充分わからない中で合併へすすんでいく不安もある。今日の意見交換
ができなかったことも残念。合併の是非もまだ分からない。 ■フォーラムで提言した事を新しい市が出来た時にぜひ行政
が実行していただきたい。行政も市民に出来るだけ情報公開し、官民一帯となって新しい市、すばらしい市を構築して行こ
う！ ■人にものを伝える提言ということで細かな表現の言い回しなどとても難しく、議論が大切であることを再確認させ
られた。 ■「よかまち」にむけて、大変充実した 話し合いができたと思います。 ■会を重ねるごとに、充実した内容
になっていったように思う。地域と地域のつながりのある身の丈にあったまちづくりをしてほしい。 ■９月６日に出席出
来ず誠に残念に思っております。当日のコーディネーター又パネラーの方々よかまちサミットの提言を１市６町の住民の
方々に十分な合併に対する理解を PR して頂き、１市６町の合併の実現を期待して我々の提言を出来る限り実施して頂ける新
市を期待致します。 ■決められた回数の中でよくぞここまで作り上げてこられたと思う。いみじくもメンバーのお一人が
「ここにきて、ようやく我が町が」との言葉が消えてきたと言われました。自分の住むまちの利害ばかりを主張していては
合併は出来ないだろうし､自分のまちをよりよくしたいとの思いが１市 6 町のまちづくりに心を大きくして実現していきた
い。住みたいまちへの構想へと継ったと実感した。当初､分科会 7 名だけでもこんなにばらばらでとても一つのまちを作り上
げていくことは無理があると思ったけど 6 回の成果だろう。まだまだ時間不足を痛感、任期は一年間となっていますが､合併
するとすれば合併するところまで関っていきたいものと思うし､その後も何らかの方法で見守って行きたいものと思う。住民
（隼人町の場合､特に手を揚げた者として）がここまでで終わりとする訳にはいかないのである。当初から、時間の設定（回
数）を少ないと見る向きがあったようだから「住民が参画しましたよ」の形を整えることにしてしまってはいけないことと
思う。教育文化の部では､本当に時間の足りなさを痛感した。9 月 6 日は十分に伝えられるのか不安である。 

第５回 
フォーラムの感想 

～ 感想カードより ～ 

まちづくりニュース 第５号  

済

～社会基盤グループ～ 

～生活環境グループ～ 

～保健福祉グループ～ 

～教育文化グループ～ 

～産業経済グループ～ 

済 済

第５回（８月 19 日） 
まちづくりフォーラム提言の最終調整 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

社会基盤 
＜まちづくりのテーマ＞ 
１．地域特性を活かした自然と人にやさしいまちづくり（提言①~③） 
２．安全・安心なまちづくり（提言④） 
３．空港、港、道路を活かした活力あるまちづくり（提言⑤~⑨） 
４．情報ネットワークを活かしたまちづくり（提言⑩） 
＜施策提言＞ 
提言①「自然を活かしたまちづくり」 

提言②「市街地活性化のための整備」 

提言③「地域特性を活かした各ゾーン及び拠点の整備・充実」 

提言④「災害防止対策」 

提言⑤「新市の交通体系の充実」 

提言⑥「鉄道、バス等公共交通機関の充実」 

提言⑦「空港と高速道路と港とを結ぶ道路網及び施設整備」 

提言⑧「生活道路網の整備・充実」 

提言⑨「道路整備による産業・観光の振興を促進」 

提言⑩「情報通信網の整備」 

生活環境 
＜まちづくりのテーマ＞ 
１．安心して住めるまちづくり（提言①~②） 
２．うみ・かわ・やまが一体となった自然豊かなまちづくり（提言③~⑪）

３．市民の手によるまちづくり（提言⑫~⑬） 
 
＜施策提言＞ 
 
 
提言①「防犯・防災体制の確立・強化」

提言②「住民パトロール組織の設立」

提言③「公園・緑地の適正配置」 
提言④「自然環境の保全」 
提言⑤ ｢自然を活かした施設整備｣ 
提言⑥「治山・治水事業の導入」 
提言⑦「自然環境保全活動の啓発」 

提言⑧「リサイクルの推進」 
提言⑨「水質浄化の推進」 
提言⑩「ゴミの減量化」 
提言⑪「産業廃棄物の処理対策」

提言⑫「ボランティア団体の育成

と活動の推進」 
提言⑬「地域づくりの推進」 

産業経済 
＜まちづくりのテーマ＞ 
～先人との「ふれあい」、自然との「ふれあい」、人との「ふれあい」～  
１．観光客と地域住民との「ふれあい」による観光の振興（提言①~③） 
２．生産者と消費者との「ふれあい」による農林水産業の振興 

（提言④~⑦） 
３．産業間の交流「ふれあい」による商工業の振興（提言⑧~⑪） 
＜施策提言＞ 
提言①「神話・歴史を含めた地域の財産の活用」 
提言②「温泉・体験型・滞在型・いやし型観光の振興」 
提言③「海外を含めた本地域の対外的なＰＲの強化」 
提言④「安全・安心な農林水産業の推進」 
提言⑤「地産地消の推進」 
提言⑥「ブランドの確立と対外的なＰＲ」 
提言⑦「技術品質の向上と後継者の育成」 
提言⑧「若者にも魅力的な商業の振興」 
提言⑨「企業誘致と産業間連携の強化」 
提言⑩「学術・研究機関との連携強化」 
提言⑪「新エネルギーの開発活用」 

教育文化 
＜まちづくりのテーマ＞ 
１．地域に根ざした特色ある教育活動の充実（提言①~②） 
２．伝統文化の継承と新しい文化の創造（提言③~④） 
３．人づくりとそのための環境づくり、息の長い生涯学習を推進 

（提言⑤~⑧）

＜施策提言＞ 
提言①「学校選択の自由、多様な人材の登用等による特色ある学校づくり」

提言②「寮やバスの整備、特殊教育の充実等による均等な教育機会の提供」

提言③「文化遺産の保護と活用」 

提言④「総合教育文化会館の設置や既存施設の相互利用の促進」 

提言⑤「地域活動、ボランティア精神の涵養 、姉妹都市交流等による人づ

くり」 

提言⑥「全ての世代が参加できる息の長い生涯学習の場づくり」 

提言⑦「情報基盤を活用した情報の受発信」 

提言⑧「公民館組織の活動の充実」 
 

保健福祉 
＜まちづくりのテーマ＞ 
１．全ての人が安心して生き生きと暮らせるまちづくり（提言①~③） 
２．生涯にわたり自主的に健康管理ができるまちづくり（提言④~⑤） 
３．安心して子供を産み、心豊かに子育てができるまちづくり 

（提言⑥~⑦） 
 
＜施策提言＞ 
提言①「高齢者・障害者福祉の充実」 

提言②「地域福祉推進体制の充実」 

提言③「２４時間対応できる医療施設の充実」 

提言④「生涯にわたる健康教育の充実」 

提言⑤「基本健診受診等の徹底」 

提言⑥「あたたかな家庭づくり、地域づくり」 

提言⑦「子育てのための支援の充実」 
 

まちづくり 
フォーラム提言 

 ９月６日に行われる提言報告会のコーディネーター、パネラー、総合司会、当日受付などの役割分担を決めるとともに、当日のタイムスケジュールについて確認をおこないました。 
 また、当日、提言報告会終了後、懇親会をおこなうことを決めました。 

今日のまとめ（増水代表） 
 

今回の集大成としての提言集をまとめていただき、一応の集約が

できたように思います。大きな柱はそれぞれ活かされているようで

すし、それぞれの文言については、ある程度修正がなされたかと思

います。 
私たちは、新しい 1 市６町のまちづくりを目指して、このようなまちにしてほしい、

住民の代表の声としてしっかりと聞いてほしいということを、今回の提言集としてま

とめました。全ての分野において、期待と不安が隣合わせとなっている今日、これで

十分だということは決してありえないと思っています。本来ならば、合併の是非とい

うところから論議をおこなう必要があると思うんですが、時間的な制約もあり、すべ

て論議を尽くしたとは思っていませんが、限られた時間の中で様々な意見が出され、

まちづくりとして大きな成果であろうと思っています。この私たちの提言集を、これ

から地域の皆さんにフィードバックして本当により良い 1 市６町のまちができあが

るよう大きな期待を持ちつつ、今回のまちづくりフォーラムの会議を終わらせていた

だきたいと思います。 
 最後に、９月６日の報告会の大きな舞台が残っていますので、皆様のご協力をお願

いしまして、有終の美を飾って、このフォーラムを終了できますように心からお願い

して最後のまとめといたしたいと思います。ありがとうございました。 

提言報告会（9 月６日）

の打ち合わせを行いま

した。 

「まちづくりフォーラム提言」をまとめました！ 


